

# EL AVISADOR

NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

SEMANARIO INDEPENDIENTE

ATRASADO 25 CÉNTIMOS

AÑO XIII	REDACCION	SANTOÑA	ADMINISTRACION
	CALLE DE CAGIGAL, NÚM. 7	Domingo, 5 de Mayo de 1907	Se suscribe en la Imp. de F. H. García
	No se devuelven los originales	DIRECTOR <b>Fermin H. García</b>	Calle de Cagigal, núm. 7
			N.º 875

Gabinete Médico-Quirúrgico

DE ENRIQUE SALESA

DEL INSTITUTO RUBIO  
Tócolo de Madrid por oposición  
Especialista en partos y enfermedades de la matriz.

CONSULTA TODOS LOS DIAS DE 11 A 1.

Almacén de vinos

DE AGUSTIN PIEDRA Y COMPAÑIA

Calle del Aro número 4  
SANTOÑA

Compra directa a los cosecheros de Navarra, Aragón, La Mancha y Murcia.  
Precios: Aragón, Navarra y Claret a 35 y 40 céntimos litro.  
Añejo a 50 id.

PARA FUERA

Aragón, Navarra y Claret a 3'50 los 16 litros.  
Añejo 5'50

TALLER DE PLANCHADO

—DE—

MARIA VILA

Alfonso XII núm. 6.

Se hace toda clase de planchado por difícil que sea.

Se dan lecciones a cuantas personas lo deseen.

Aviso a los Ciclistas

Bicicletas garantizadas desde 187'50 a 300 pesetas.

ÚLTIMA NOVEDAD

Bicicleta de lujo con llantas niqueladas, horquilla adamascada, neumáticos rojos, rueda libre, freno contrapedal y cambio de multiplicación

300 PESETAS

La misma sin cambio de multiplicación 250 pesetas.

Neumáticos desde 7 pesetas pieza.

Cubiertas desde 14 id. id.

Cajas de reparaciones a 0'40 y 0'60.

Bocina forma corneta desde 6 pesetas.  
Tubos de disolución a 0'50.  
Bombas desde 1'50.  
Faroles de acetileno de 6, 8 y 10 ptas.

## OBRAS, NO PALABRAS

El telegrama de última hora publicado en nuestro número anterior, no habrá dejado la menor duda de lo que venimos diciendo, hace ya mucho tiempo, respecto al interés que por el distrito que le ha elegido su representante en el Congreso había de demostrar nuestro indiscutible diputado señor Redonet y Lopez-Dóriga.

Al presentarse por primera vez candidato a la diputación dicho señor, se hizo constar en estas columnas la firmísima esperanza que abrigábamos de que su gestión fuera beneficiosa, no solo al distrito en general, sino particularmente a Santoña, que, por aquello de que «la caridad bien ordenada empieza por uno mismo,» es lo que principalmente nos interesaba.

Los hechos han venido a darnos la razón, acreditándonos de profetas, aún estando en nuestra tierra.

Sin haber ostentado legalmente —pues en el concepto moral el señor Redonet fué nuestro diputado— la representación de Santoña, y, por ende, del distrito de que nuestra villa forma parte, durante la última legislatura, hizo mas, mucho mas, infinitamente mas por nosotros referido señor que cuanto habían hecho, en dilatada sucesión de representaciones, los que anteriormente aspiraban a nuestros sufragios sin otros merecimientos que darse una vueltecita por aquí en vísperas de elecciones, saludando a todo el mundo con fingida efusión y prometiendo el oro y el moro [no prometió alguno de ellos trasladar a Santoña la capitania general de

Castilla la Nueva o el arzobispado de Toledo, sencillamente porque no se le ocurriría! Tanto pensaban nuestros antiguos representantes en trabajar por nosotros, y en tanto merecimiento tenían lo que generosamente y con tanta largueza nos ofrecían!

De aquellas ilusorias promesas, hechas con todo el atrezzo que su interesante argumento requería, ya hemos visto lo que hemos sacado en limpio. Caminando de mal en peor, se nos suprimió la categoría de plaza de guerra, se nos llevaron guarnición, se nos dejó reducidos a la nada, y nadie se preocupó de nuestra situación angustiosa, nadie paró mientes en nuestra decadencia, nadie hizo nada por nosotros.

En cambio el señor Redonet, sin alardes inconvenientes, sin promesas de relumbron, sin extemporáneas alharacas, trabajó por Santoña durante el tiempo que estuvo en entredicho su representación, mucho mas que habían trabajado los que —mal titulados— se llamaban diputados por Castro-Laredo, y así se preocupaban de los intereses de sus representados como se preocupa Cirilo de las conclusiones acordadas en el reciente Congreso de música sagrada celebrado en Valladolid.

Y ahora, reciente todavía la tinta conque se han firmado las actas electorales de los distintos Ayuntamientos del distrito, sin haber presentado todavía en el Congreso su acta; sin haber sido confirmado oficialmente en su honroso cargo, empieza el señor Redonet a dar muestras palpables de su voluntad y de su valer, y dirige una «Carta abierta» al gobernador de la provincia, recomendándole el asunto de los caminos vecinales en su distrito, y pide con urgencia datos y antecedentes para conseguir que el Gobierno subvencione la carretera a Cicero, de la que hemos hablado

muchas veces en estas columnas, y acerca de cuyo vital interés para nuestro pueblo todos estamos convencidos.

«Verba volent», decían los latinos. Las promesas son facilísimas de hacer. Lo que los pueblos necesitan son representantes que se interesen de verdad por ellos, que quieran hacer algo por ellos, que demuestren, con obras, no con palabras, «a las que se lleva el viento,» que quieren trabajar en su provecho, que están interesados en su prosperidad y desarrollo.

Y esto es lo que hace el señor Redonet antes de tomar posesión de su investidura. ¿Seremos optimistas todavía al prometernos mucho de su gestión? ¿Estaremos alucinados por la pasión política o personal? ¿Eramos temerarios en nuestros juicios al presentir que nuestro actual diputado no había de seguir las huellas de sus antecesores en el cargo, sino que, rompiendo con la tradición y la rutina, en vez de las acostumbradas palabras de otros, había de responder con obras y obras de positiva utilidad para nosotros, a la confianza que en él depositáramos al otorgarle nuestros sufragios?

## Adios

Santoña, pueblo querido, donde ví la luz primera; nunca te daré al olvido, y como de viejo, muera, tu serás mi último nido.

Siempre por tí sentiré entusiasmo decidido, y en cualquier parte que esté emocionado diré, Santoña pueblo querido.

Mi destino, o mi ambición me llevará donde quiera; pero vá en mi corazón este tranquilo rincón donde vi la luz primera.

Y pues te llevo esculpido con misteriosos reflejos en mi pecho agradecido, esté cerca ó esté lejos, nunca le daré al olvido.

Ya que esta tierra bendita vió mi lágrima primera, verteré aquí la postrera, como Dios me lo permita y como de viejo muera.

Y aunque de tí me despido, para correr decidido tras de la loca fortuna, tú que eres mi alegre cuna tú serás mi último nido.

J. S.

## Venganzas de la Historia

La ingratitud de los hijos criados lejos de la casa y la felonía de malos vecinos de ellos, movieron guerra desigual entre un hidalgo pobre; flaco, armado, si esto es armarse, de la espada mohosa y celada de cartón, y un gigante rico y fuerte, cuanto desalmado y desaprensivo. Batalla semejante á la de forzados jayanes y vizcaínos que molieron al caballero de la Mancha.

Ni franquicias otorgadas, quizá tarde y con pereza, pero al fin otorgadas como ellos las pedían, desarmaron á los hijos, ni consejos soberanos y súplicas del Santo Padre conmovieron á los malos vecinos. El sacrificio estaba asentado en el libro de caja de la códicia yanqui, y no hubo poder humano ni espiritual que la apartase del golpe preparado con arterias seguras cuando obran sobre políticos cándidos como los de España, que reservan todas sus malicias para combatirse unos á otros.

Sobrevino el encuentro, poco disputado y por ello poco glorioso para vencedores y vencidos. Llegóse a París, jornada penosa de humillación de España, es verdad, pero de afrenta para los Estados Unidos, porque aquellos mercaderes, armados repentinamente de caballeros triunfadores, se portaron como suelen los advenedizos, gozándose en humillar al noble de raza.

Impusieron pactos de ignominia diplomáticos y generales. Y abiertas ya negociaciones de paz, todavía nos arrebataron Filipinas, por artero golpe de mano y contra todo respeto al derecho internacional y á los deberes de la moda humana.

La iniquidad se consumó con ayuda de la ingratitud. Los hijos renegaron de sus padres, renegaron de la raza, de lo que forma el ser de ella, de la sangre, de la historia, de la herencia, de la tradición, de las leyes y de las costumbres, todo ese patrimonio étnico y espiritual que sus ascendientes se llevaron del hogar español.

Pero ¡ah! la Historia se venga de los que la olvidan.

Existe, posado en su fondo, un sedimento de justicia permanente que al fin sobrenada, por muchas capas que lo echen encima, los extravíos humanos y las sinrazones de ocasión.

La doliente España se sintió fatigada por el desastre, y desde la puerta de su maltrecha casa está viendo pasar el entierro de sus enemigos, cumpliéndose así el proverbio oriental.

La hermosa tierra cubana arde otra vez en guerra asoladora como en los días felices de nuestra dominación.

Nuevas bandas de insurrectos se levantan contra los insurrectos de entonces, y maldicen de ellos como maldecían da nosotros y en la misma lengua que aprendieron de España, para maldecir luego de los españoles.

La paz y las prosperidades esperadas fueron sueños despeatados por el estrépito de los cañones y el clamor de los moribundos. Los que entonces no quisieron leyes dictadas en español, tendrán mañana que sufrir leyes dictadas en inglés.

Y allá, á otro lado del mundo, en las anchuras del Océano, las razas asiáticas que rehusaron de los españoles luces para menguados cerebros, padecen ahora la vergüenza del desprecio, cien veces mas afrentosa que la tiranía, obra, al fin, del fuerte que oprime á otro fuerte porque le teme. Pero ¡qué infamante papel el de los filipinos! Sus amos, los yanquis, declaran su inferioridad mental para el gobierno, y hasta rechazarán la curatela de los incapacitados. Un senador propone la ironía de regalar la conquista á la nación más odiada de la República, arrependida ya de sus aventuras conquistadoras. Si aquellas razas positivas fuesen capaces de sensibilidad moral, bastaría para nuestro desagravio ese arrepentimiento, que es el castigo que la conciencia impone á las malas acciones. Pero los yanquis sufren otra pena más positiva y dolorosa. Lloran por la sangre que derraman en Filipinas y la que derramarán en Cuba; lloran por los dollars que les cuesta la pólvora para derramar la sangre. No somos bastante hipócritas para ocultar que el corazón público asiste con alegría á esta venganza de la Historia.

E. S.

## EN UN ABANICO

Eres esbelta y hermosa y es tú abanico un primor: en tí contemplo una rosa y en él una mariposa que vuela á tu alrededor.

Buscando Dios con anhelo algo que al hombre agradara formó para su consuelo con tu abanico y tu cara una sucursal del cielo

S.

## LAS TARDES DEL CONCEJO

Bajo la presidencia del teniente alcalde señor Sancifrián con asistencia de los concejales señores Bravo, Alonso, Crespo, Lavin Quintana, Fragua y Herreria celebró sesión nuestro Ayuntamiento en la tarde del miércoles 24.

### Acta

Leída que fué por el señor Secretario la de la anterior sesión, se aprobó, entrando seguidamente en el despacho de los asuntos que componen la orden del día.

### Cuentas

Examinada la que presentó al Ayuntamiento el señor don Francisco Rocillo por el servicio de conducción de cadáveres de vecinos pobres, soldados y presos, durante los meses de Febrero, Marzo y Abril últimos, cuya cuenta importa 129 pesetas, fué aprobada, acordándose su pago.

Igualmente se aprobó la cuenta de jornales de la pasada semana, que importa 57 pesetas con 49 céntimos.

### Instancias

Vista la que ha elevado al Ayuntamiento el vecino pobre y enfermo Remigio Sagardi, el Concejo acordó que se le incluya en las listas benéficas para asistencia gratuita médica y farmacéutica.

También se acordó pasar á informe de la comisión de Policía la instancia presentada por la vecina Isabel Ortiz.

### La escollera

Puesto á discusión el asunto de la escollera y habiendo diversidad de opiniones, la presidencia decidió proceder á votación, y verificada esta, por mayoría, se acordó ceder al Estado la escollera desde la Dársena hasta la playa de San Martín, en igual forma y condiciones que la recibiera del ramo de Guerra para la construcción del muelle, á cuyo fin, se ceden también algunos metros de terreno

### Curiosa

PAPEL IMPRESO

## LA GRAN PRENSA

Estamos acostumbrados á llamar grandes rotativos y grandes periódicos á tres ó cuatro diarios madrileños, porque llegan á imprimir 100.000 ejemplares de cuatro páginas cada día.

Dado el atraso en que vivimos, nada de particular tiene el que alguien crea que esos periódicos son el *non plus ultra* de la prensa diaria. Y, como son conocidos por pocos ciertos diarios extranjeros, vamos á dar algunas noticias de uno de ellos: del New York Herald.

Es verdaderamente asombroso este inmenso diario norteamericano. Cada día publica un numerito de 20 á 22 páginas del tamaño de nuestros mayores periódicos. La letra es mucho mas pequeña que la de estos; de tal manera que el texto de una página del Herald de Nue-

va York difícilmente cabría [en dos de El Imparcial.

Toda su factura indica un estado de progreso y adelanto notables. Todos los números traen muchos fotograbados primorosos, y como no hemos visto en diario alguno español. Este dato tiene importancia, dada la gran tirada que hace diariamente.]

Esta es de 511.000 ejemplares. Multiplíquese este número por el de páginas y véase el número de millones de *Imparciales* que resultarán.

Pero lo que acabamos de decir se refiere al número de cualquier día de la semana. El número del domingo es enorme; el del 15 de Marzo último consta de noventa y dos páginas grandes de menudísima letra con 230 fotograbados en negro y 30 en colores. Trata muchos asuntos y son muy notables por su extensión y originalidad las secciones de deportes, negros, actualidades, literatura, teatros, caricaturas, etc.

Otra curiosidad. A primera vista no se encuentran esquelas mortuorias, pero cada número publica unas 50 ó 60. En la primera plana hay un índice *por orden alfabético*, de los fallecidos, é indicaciones para hallar la esquila correspondiente, que se reduce á un pequeñísimo anuncio de pocas y cortas líneas.

Sería curioso saber cómo conducen los vendedores del New-York Herald su mercancía el domingo pues cada uno podrá cargar sobre sí muy pocos ejemplares de tan voluminoso periódico.

Y otra nota interesante es que el número ordinario sólo cuesta quince céntimos (tres centavos) y el del domingo se vende por veinticinco céntimos (cinco centavos.)

Este periódico, aparte de tener, como es natural y preciso, un gran palacio de muchos pisos en Nueva-York, tiene cable propio que le pone en comunicación con Europa, y publica en París una edición diaria.

GRAN LIQUIDACIÓN  
**F L U N E S**  
 EN LA CALLE DEL CAGICAL NUM. 1  
 PRECIO FIJO  
**VENTAS AL CONTADO**  
**CAGICAL NUMERO 1**

POSTALES

PARA MI HIJA

Si alguna galanteria turba tú placida calma, recuerda siempre hija mia, que es la hermosura del alma la prenda de mas valia.

PARA LA SEÑORITA C. V.

Cuerpo de graciosa huri, alma artista y soñadora que el arte busca y adora con ardiente frenesi. Esto es lo que admira en tí con noble y hondo interés, un coplero Logroñés, ni Logroñés ni coplero, que es sencillo y es sincero y es tu siervo.

JUAN SOTES.

Ecos y noticias

Pesca prohibida

Desde el dia 1.º del actual, hasta el 1.º de Octubre, queda prohibida la pesca y venta de ostras y demás mariscos. Aa lo ordena el edicto publicado por la ayudantia de marina de este puerto.

Los Progresistas Españoles

La Junta de representación local de esta villa invita, por el presente, á todos los señores asociados residentes en la misma, para la reunión general que, previas las autorizaciones correspondientes, tendrá lugar el dia 9 del actual y hora de las 13 en punto, en el salón-teatro del Casino-Liceo, con el fin de proceder á la elección de nuevo presidente, por haber sido elegido consejero de la sociedad, el actual.

Tienen derecho á asistir todos los asociados de ambos sexos, mayores de edad y representantes de menores, siempre que se hallen al corriente de pago, que lo acreditarán por el último recibo satisfecho.

Para ser elegido presidente deberá además saber leer y escribir y estar en pleno uso de sus derechos civiles.

Socios de visita en el mes actual.

Doña Laureana Arana Landa, don Pedro Cano y Cano y don Victor Vivanco Salinas.

Excursión

Según noticias, que publicamos solo á título de rumor, por no haberlas podido confirmar, varios jóvenes y entusiastas oficiales del regimiento de Andalucía, proyectan realizar en el próximo verano una excursión hasta los Picos de Europa.

Harán la expedición á pié, desde Santoña, á fin de poder practicar mejor algunos estudios topográficos y militares, objeto principal de la excursión.

Si la noticia resulta cierta, la oficialidad del brillanteregimiento de Andalucía

merece toda clase de aplausos, y que por quien corresponda, se la preste cuanto ayuda necesite para llevar á cabo la obra que se propone, que denota su cultura, su amor al oficio, y su entusiasmo por cuanto pueda ser beneficioso á la noble institución á que pertenecen, y de provechosa enseñanza para lo porvenir.

Enfermos

Continua enfermo, habiendo obtenido alguna mejoria, un hijo de nuestro estimado amigo el conocido industrial don Francisco Rocillo.

En la tarde del martes próximo pasado, y en vista de la gravedad que experimentó el respetable y anciano padre de nuestro distinguido amigo el capellán del hospital militar, don Vicente Mazas, le fué administrado el santo Viático.

Según nuestros informes, el enfermo ha tenido algún alivio, pero continua en estado de gravedad.

Bonitos y caprichosos crucifijos, rosarios de todas clases, gran surtido en petacas, pitilleras, carteras y monederos.

Precios económicos.

Fermín H. Garcia, Cagigal, 7

Gran liquidación

Mañana lunes la habrá en el establecimiento que tiene don Manuel Quintana en la calle del Cagigal número 1, tendrá lugar una gran liquidación de toda clase de tejidos á precios sumamente económicos.

CAGIGAL NÚM. 1

General ha sido el sentimiento demostrado por los Progresistas de esta villa, al conocer ayer la noticia de que por haber sido elegido consejero de la sociedad nuestro querido amigo don Jesús M.ª Aguiar, tenia que cesar en el cargo de presidente de la Junta local, que actualmente desempeña.

Deseáremos que en la nueva elección tengan el acierto que tuvieron en la anterior para elegir nuevo presidente.

Según vemos en el Boletín del mes pasado de los Progresistas españoles, han correspondido á 14 céntimos por cuota para abonar las dietas devengadas por enfermedades en el mes anterior á los asociados pertenecientes á la sección tercera.

En cambio en la sección cuarta aún no se ha estrenado la sociedad por no haber ocurrido ninguna defunción.

De viaje

Terminada la comisión del servicio que le fué conferida para esta plaza, marchará mañana para Burgos acompañado de su familia nuestro estimado amigo y colaborador don Juan Sotés.

Muy de veras sentimos la ausencia del querido amigo, deseándole un felicísimo viaje.

Pará todo el mundo

En esta librería se ha recibido inmenso surtido de postales última novedad.

Además tenemos puestas á la venta las nuevas postales vistas de Santoña, entre ellas Ntra. Sra. del Puerto. Bonitos y caprichosos artículos para regalos.

Los penados de Melilla

La Gaceta ha publicado un real decreto del ministerio de Gracia y Justicia, otorgando concesión de residencia en la plaza de Melilla á 92 penados que se hallan comprendidos en el real decreto de 22 de Octubre de 1906 y que se encuentran en el cuarto y último período de su condena, gozando de circulación libre fuera del edificio-prisión, en conformidad con el real decreto de 24 de Diciembre de 1899.

Información Militar

En el dia de ayer verificó una marcha de instrucción al pueblo de Castillo, el regimiento de Andalucía número 52, saliendo de esta plaza á las 8 y regresando á la caída de la tarde.

Desde que el entusiasta é ilustrado coronel Gonzalez Irigorri manda el regimiento, lleva practicados tres ejercicios de esta índole, siendo el realizado ayer el de mayor importancia, por las fuerzas que concurren, y por la extensión de la marcha,

La falta de espacio y la premura del tiempo nos impide hacer una información en la forma que deseábamos, y que merece el asunto que nos ocupa, pero conociendo como conocemos los propósitos del digno coronel Gonzalez Irigorri, abrigamos la esperanza de que en plazo breve podremos dedicar algunas cuartillas al brillante regimiento de Andalucía, cuya sólida instrucción y elevado espíritu de disciplina lo colocan á la altura del primero del Arma.

En el pueblo de Castillo, al cual llegaron las fuerzas en correcta formación y batiendo marcha, se sirvió á estas una exquisita y abundante paella con ración de vino, dándoseles un descanso hasta las 4 de la tarde que emprendieron la marcha de regreso.

Durante el descanso, se reunieron todos los Jefes y oficiales en el atrio de la Iglesia, donde les fué servido un espléndido almuerzo confeccionado bajo la acertada dirección del Teniente coronel señor Calderón, reinando en él la mas franca alegría y entusiasmo, prueba evidente del compañerismo y afecto que á todos une.

Al desfilas por las calles de esta villa, de regreso de la excursión, llamó mucho la atención del público la airosa marcialidad del regimiento de Andalucía, al que se tributaron grandes y merecidos elogios.

A ruego de los profesores que en el curso último formaron el tribunal de Matemáticas en el Instituto de Santander, insertamos la resolución del señor Rector del distrito Universitario en el ex-

pediente incoado á virtud de un artículo publicado en este semanario.

Dice así:

«Terminada dicha información, fué remitida al Ilmo. señor rector de la Universidad de Valladolid y esta autoridad académica se sirvió manifestar, que habiendo examinado con la debida detención las diligencias contenidas en la precitada información, consideraba completamente destituidos de fundamente los cargos dirigidos en EL AVISADOR (de Santoña) contra el tribunal de Matemáticas que en este Instituto actuó en Junio y Septiembre del curso de 1905 á 1906.»

Quedan complacidos dichos señores.

fierez y latón y coches aparados.

Suela, bocado, calafata, badana, cáñamos, pumca de

FRANCISCO ROCILLO  
ULTRAMARINOS Y CURTIDOS  
SANTOÑA

La Parra Dorada

ALMACÉN DE VINOS

ANGEL LOZA

Plaza de San Antonio

Vino de Aragón á 6 pesetas los 16 litros.  
Vino Manchego y Navarra 6 los 16 litros.

Les mejores agujas para coser marca «Singer» se venden solo en esta libreria. ÚNICO representante en esta villa de máquinas de coser. Ventas al contado y á plazos dede 2'50 pesetas semanales.— F. H. Garcia, Cagiga, 7

Tip. de EL AVISADOR.— Santoña

